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今晨的上海，气温接近冰点，而

在世博中心，则是一片暖意融融的

景象。今天上午，上海市政协十四

届二次会议开幕。市政协委员们早

早来到会场，激动的心情溢于言表，

满怀期待地前来聆听大会报告。

2024年，是新中国成立75周

年，也是人民政协成立75周年。年

前，习近平总书记再次亲临上海考

察，进一步明确了“建设什么样的上

海、怎样建设上海”的战略指向，为

上海奋进新征程、建功新时代注入

了强大动力。如何更好围绕中心、

服务大局，也成为了市政协委员们

共同的思考。

上午9时，大会开幕。市政协

主席胡文容向大会作报告。“坚持把

旗帜鲜明讲政治作为政协工作的生

命线。”“深入实际察民情、献计献策

解民忧、春风化雨聚民心。”“着力打

通提案建议落实落地的‘最后一公

里’。”报告中亮点频出，引发了市政

协委员们的强烈共鸣。

“现在心情很激动，内心充满了

荣誉感，期待能够为民履职，践行市

政协委员的使命担当。”市政协委员

曾昭斌是今年第一次参会的新委

员，他关注的重点是长三角一体化，

特别是长三角地区的集成电路产业

的发展情况。曾昭斌认为，长三角

各地应在发展集成电路产业上发挥

优势、形成合力，建成新型举国体制

以实现强强联合。

市政协委员、东华大学时尚创

意产业发展研究中心主任潘瑾，则

是一位第12年参会的老委员。“我

觉得两会常开常新，每年关注的热

点问题、经济社会发展状况都会有

很大的变化。”潘瑾表示，这12年也

是她人生中一段提升比较快的历

程。让她深有感触的是，从原来不

知道如何写提案，到现在能够根据

最新的指示精神，结合自己的研究

专业和时下热点话题等，寻找到一

些解决问题的方法，得到了很大的

锻炼。从事时尚文化创意研究的

她，这次带来的建议是《以时尚创意

生活为传播特色，持续提升“上海文

化”品牌国际标识度》。她认为，要

做好顶层设计，建立跨部门协同机

制，汇聚时尚创意、设计、文旅科技

等相关部门的资源优势，丰富“上海

文化”特色内涵。此外还要拓展对

外文化交流的空间载体，在纽约、巴

黎等国际大都市中设立上海会客厅

或设计交流中心。

“安居，方能乐业，住房乃民生

之本，是百姓幸福生活的根源。”市

政协委员洪亮尤为关注保租房建

设，今年，他通过充分调研准备了一

份“关于优化保障性租赁住房商业

模式闭环的政策建议”。当前上海

的保障性租赁住房既有限价要求，

建设经营又需要投入大量人力物

力，经营成本较大。因此在这份提

案中，他建议推动保租房形成商业

闭环，平衡建设经营成本，推动保租

房可持续性发展，调动更多主体参

与保租房建设。

城市更新行动是加快转变超大

城市发展方式的重要举措，也是上

海今年的重点工作之一。市政协委

员黄春华作为一名企业家，多年来

持续关注城市发展进程中文脉的保

护和延续，尤其是文物建筑的保护

和利用。她表示，市区历史保护建

筑由于价值显现，保护和利用已基

本得到重视，而一些城郊街镇的老

建筑，年久失修、脱落损坏严重，急

需抢救性保护修缮。在由她领衔的

提案中，提出要坚持保护与发展并

重，并从拓宽资金渠道、完善智慧平

台搭建和激发文物活力等方面给出

文物建筑保护的具体方案。

会场内，报告亮点频现，字字入

耳、句句入心，委员们凝神静听、记

录要点，会场内不时响起阵阵掌

声。这掌声，表达了委员们对过去

一年政协履职工作的认可，也饱含

着委员们扎实推进经济社会高质

量发展的信心。在这催人奋进的

时刻，走出会场的政协委员们满

怀信心，期许着为上海现代化建设

建真言、谋良策、出实招，践行人民

政协为国履职、为民尽责的担当与

情怀，迎来繁花绽放的盛世年华，

共同谱写中华民族新时代的壮丽

篇章。

本报记者 李一能 解敏 屠喻

信心添暖意，笑迎繁花开
——上海市政协十四届二次会议开幕侧记

本报讯（记者 屠瑜）昨天，市政
协十四届二次会议预备会议召开。

市政协主席胡文容主持会议并讲话。

胡文容指出，今年的市政协全

体会议，是在全市上下深入学习贯

彻习近平总书记考察上海重要讲话

精神之际召开的一次重要会议。我

们要按照市委部署要求，聚焦贯彻

落实习近平总书记重要讲话精神，

着力把会议各项任务考虑到位、组

织到位、落实到位，多谋发展之计、

多献务实之策、多聚团结之力，生动

展现广大委员为国履职、为民尽责

的担当作为和真挚情怀，有力彰显

专门协商机构的制度优势和治理效

能，为上海加快建成具有世界影响

力的社会主义现代化国际大都市，

在推进中国式现代化中充分发挥龙

头带动和示范引领作用作出应有贡

献。要增强政治意识，切实把党的

领导贯穿会议全过程、各环节、各方

面。要深入协商议政，切实为上海

现代化建设建真言、谋良策、出实

招。要广泛凝聚共识，切实为上海

继续当好排头兵先行者聚人心、筑

同心、强信心。要坚持严以律己，切

实做良好会风会纪的引领者、实践

者、维护者，以高度的政治责任感、

强烈的历史使命感，切实履行好政

协委员的职责使命，全身心投入到

会议的各项议程之中，共同推动会

议圆满成功、取得实效。

会议审议通过了中国人民政治

协商会议上海市第十四届委员会第

二次会议议程和日程，通报了推选

的2023年度市政协优秀提案名单。

市政协副主席肖贵玉、张恩迪、

陈群、金兴明、黄震、虞丽娟、吴信

宝、寿子琪、钱锋出席。

近年来，上海为“科创

中心”建设，相继出台了一

系列政策措施，并发布了法

规和政策文件，以期推动科

技成果转化制度体系完善，

提高科研人员的成果转化

积极性。

高校是科技创新的前

沿阵地，也是成果转化的

重要阵地。上海市政协委

员游闽键在调研中发现，

目前高校科技成果转化依

然存在堵点。

由于高校原则上不允

许以现金对外出资成立公

司，一定程度上制约了其

参与产业实践的能力。而

民营企业普遍对高校偏基

础、前沿的研发成果缺乏

消化吸收能力，不愿意承

接风险高、回报周期长的

科技成果转化工作。而国

有企业又往往对长期投资

存在盈利压力，缺乏与高

校开展长效合作的动力。

高校科技成果转化行

为涉及科技、财政、税收、

组织人事、审计巡视、纪检

监察等多个部门，由于政

策协调性不足，改革难以

推进。成果转化需要懂技

术、懂市场、懂管理的复合

型人才，对工作人员的主

观能动性要求很高，而技术转移

机构限于国有工资管理，很难对

照市场化给予相应的激励。

同时，现有的国家科技重大

专项成果转化基金很难“投早、投

小”，也导致了大量高校待

转化成果无人问津，错失

良机。

针对这些短板问题，

游闽键建议参考“上海产

学研合作奖”2023年一等

奖项目——“轿车动力总

成零件国产装备与工艺验

证平台建设”的蓝本。该

项目合作方之一由上海交

通大学、临港集团和科研

团队共同出资组建，企业

与高校“母体”联手攻关，

将产业化优势与高校的科

研、人才优势紧密结合，在

临港建成了一条“发动机

缸盖、变速器阀体柔性混

线制造验证线”，并突破了

国产高端数控机床的应用

瓶颈。该项目中，高校与

企业共同出资成立项目公

司的经验，非常值得推广。

他同时建议，引导、支

持国有基金向高校的基础

性研究项目转化进行投

资，并制定相应的风险对

冲机制、评奖评优加分机

制和领导尽职免责机制

等，提高投资积极性。

而涉及科技成果转化

的关键人才则应制定更明

确可操作的激励规则，例

如提供现金奖励规则；就

科技成果转化项目的跟投方式、

投资比例限制、分红要求等制定

明确的指引规则，并优先在国有

基金投资的项目上进行试点。

本报记者 解敏

市政协十四届二次会议
昨召开预备会议

胡文容主持并讲话

昨天，市政协各项分组活动和

十四届二次会议预备会议如期举

行。在晚间开启的媒体采访活动

中，黄春华、张金全、黄少星、方奇

钟、陈澍、陈贵等多位委员被媒体

记者团团围住。“建议加强上海市

文物建筑保护和利用”“打造上海

数字文化地标”……委员们一年来

的履职经历，也是上海市政协与时

俱进、深入基层、高质量参政议政

的生动写照。

本报记者 张龙 解敏 摄影报道
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